
Консультация для родителей 

«Духовно-нравственное воспитание детей в семье» 

Почему дети разные? Почему одни дети ведут себя спокойно, а другие 

неутешно плачут, как только закроется дверь за мамой или папой? Почему 

некоторые дети при поступлении в детский сад отказываются играть, не вступают 

в контакт с воспитателем, долго не могут освоиться в группе, а другие с первых 

дней чувствуют себя, «как рыба в воде»? Отрыв от дома и близких, встреча с 

новыми взрослыми, незнакомыми детьми могут стать для ребенка серьезной 

психической травмой. Малыш может воспринять это как отчуждение, лишение 

родительской любви, внимания, защиты. Очень важно, чтобы этот переход был 

плавным, мягким.  

Нетрудно заметить, что уже в первые годы жизни дети отличаются друг от друга 

поведением. Одни шустрые, энергичные, другие более пассивные, третьи хотя и 

активны, но медлительны. Идеал большинства взрослых - послушный ребенок. Но 

не к каждому малышу подходит этот эпитет. Драчун и «паинька», «сорви голова» и 

робкий, боязливый, неумелый, требующий постоянной опеки и вполне 

самостоятельный - вот какие они разные, наши малыши! 

          Огромное значение для воспитания имеет семейный уклад. Семья 

иерархична, и это очень важно, но для воспитания требуется правильная иерархия: 

отец  - мать – дедушка и бабушка – старшие братья и сестры – я. 

           В возрасте  4 -6 лет  надо начинать  приучать ребенка к труду. Конечно, надо 

учитывать и способность ребенка. Он действительно еще не способен к 

длительному и усидчивому кропотливому труду. Но ребенок уже должен знать, что 

такое труд. У него должны быть определенные обязанности по дому. Если 

упустить этот возраст, то потом приучать ребенка к труду будет практически 

бесполезно. Когда ребенок подрастет, его можно и нужно приобщать к 

правильному планированию своей жизни. Очень важно, чтобы у каждого ребенка в 

семье была своя постоянная обязанность.  Это может быть – для малышей – 

обязанность убирать свои игрушки, позже, когда ребенок подрастет, - убирать 



свою постель, еще позже – вытирать пыль в квартире, поливать цветы, вовремя 

покупать хлеб для семьи и т.д. 

      Когда мы сажаем дерево, то понимаем, что оно не сразу станет мощным и 

крепким. Пока оно маленькое, его можно легко раздавить, переломить, вырвать из 

земли или, наконец, искривить, чтобы оно росло криво. Но пройдет лет 10-15, и его 

уже не переломишь. Так же и душа человеческая. Так что если «закалять» душу и 

нервную систему ребенка видом крови и убийства, то на самом деле у него просто 

огрубеет сердце, и при виде настоящий были она не будет замечена. И если вдруг 

родителям будут плохо, то сердце их любимого «закаленного» чада будет молчать 

и ни капли жалости или сострадания в этом сердце так и не найдется. 
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